
Y de paso da un importante giro a la derecha:
Nuestro país se polarizó con elección
de los consejeros constituyentes

Pág. 3

  Nº 21.600  Nº 21.600  Nº 21.600  Nº 21.600  Nº 21.600   Año XCV  Año XCV  Año XCV  Año XCV  Año XCV   San Felipe,  Lunes 8 de Mayo de 2023  San Felipe,  Lunes 8 de Mayo de 2023  San Felipe,  Lunes 8 de Mayo de 2023  San Felipe,  Lunes 8 de Mayo de 2023  San Felipe,  Lunes 8 de Mayo de 2023   $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-

Ahora será en Putaendo:
Preparan segunda
fecha de la Copa
Aconcagua MTB

  Pág. 6

En el mes del reciclaje:
Lanzan ‘Plasticotón’
y plataforma para
opinar de la temática

  Pág. 4

Conforman mesa
provincial para
recordar los 50
años del Golpe

  Pág. 5

Están fuera de las 40 horas:
Temporeros de la
minería luchan por
proyecto propio

  Pág. 8

A los Juegos Binacionales:
Delegación deportiva
sanfelipeña viajó
ayer a Valparaíso

  Pág. 9

CALLE LARGA
Los Halcones
siguen imparables
en la Arusa

  Pág. 10

Hasta el 22 de mayo:
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A LOS BINACIONALES.- A representar a nuestro país y al Valle del Acon-
cagua, este domingo partió a Valparaíso la delegación deportiva de San
Felipe, para competir en la versión 25 de los ‘Juegos Binacionales’, los
cuales se disputarán desde el 8 al 12 mayo y que contará con jóvenes de
15 a 19 años de edad. La delegación sanfelipeña competirá en Básquet-
bol varones, Vóleibol varones (en la imagen) y damas, Balonmano, ade-
más del deportista Benjamín Silva, quien hará lo propio en la disciplina
del Ciclismo. Estos se enfrentarán a equipos de la región de Valparaíso,
Metropolitana, O´Higgins y Maule, además de cuatro provincias argenti-
nas como son Mendoza, San Juan, San Luis y Córdoba.

Protestan por  término de clases en sedes vecinales

Cierran programa
de educación para
personas adultas
Notable iniciativa permitía a los adultos completar
educación, pero lo cerraron de la noche a la mañana
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Jerson Mariano Arias

Matar a una madre

Helmut Kauffmann Chivano
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

Estrategias de Manipulación a
través de los medios (II y final)

La elección de
ayer, se quiera o no,
es una evaluación
del Gobierno de
turno y si las fuer-
zas oficialistas no
alcanzaran el 38%,
será una derrota
quizá también de la
agenda no consti-
tucional de esta
elección. Para Ga-
briel Boric y sus se-
guidores ideológi-
cos, el drama ya fue
el 4-S. Ahora la pre-
gunta es si logra re-
montar algo de ese
fracaso, se confirma
parecido o se pro-
fundiza bajando mu-
cho del 38% y acer-
cándose al apoyo
actual que se mue-
ve al 30%.

Los medios influ-
yen poderosamente
sobre las decisiones
que toman las per-
sonas. Otra manera
de hacer aceptar
una decisión impo-
pular es la de pre-
sentarla como ‘dolo-
rosa y necesaria’,
obteniendo la acep-
tación pública, en el
momento, para una
aplicación futura. Es
más fácil aceptar un
sacrificio futuro que
un sacrificio inme-
diato. Primero, por-
que el esfuerzo no
es empleado inme-
diatamente. Luego,
porque el público, la
masa, tiene siempre
la tendencia a espe-
rar ingenuamente
que ‘todo irá a mejo-
rar mañana’ y que el
sacrificio exigido po-
drá ser evitado. Esto
da más tiempo al pú-
blico para acostum-
brarse a la idea del
cambio y de aceptar-
la con resignación
cuando llegue el mo-
mento.

La mayoría de la
publicidad dirigida al

Matar a una madre
no tiene importancia.
No significa noticia
para los periodistas.
No es un caso que
merezca sino el míni-
mo esfuerzo para la
Justicia. Si, como en el
caso, los asesinos han
sido perros, menos to-
davía. El caos mental
que nos domina últi-
mamente ha malgasta-
do tiempo y dinero
intercambiando opinio-
nes acerca de si los
animales son ‘sintien-
tes’, cosa que han te-
nido y tienen bien re-
suelta desde muy an-
tiguo los humanos
como  cuando, por
ejemplo, el decir cam-
pesino advierte que
«no se debe cansar ni
al amigo ni al caballo»;
entre otras cientos de
sentencias obtenidas
por el Hombre en la
dilatada experiencia
tratando con animales.
«El perro es el mejor
amigo», dice otro dicho
en el que claramente
se están reconociendo
las cualidades afecti-
vas y de lealtad en ese
animal. De lo que ya
no cabe duda es que
‘el ser humano es el
menos sintiente y el
más estúpido’.

El caso es que una
joven madre de trein-
ta y cuatro años salió
de su hogar para reti-
rar a dos hijos del co-
legio; debía pasar -
como a diario- frente a
la casa de una vecina
‘amiga’ suya, dueña
de tres o cuatro perros
conocidos como agre-

sivos. Sin mediar pro-
vocación alguna, los
animales saltaron la
breve cerca, se aba-
lanzaron sobre la jo-
ven mujer y la mata-
ron, con testigos pre-
sentes. Mientras esta
madre ya no podrá
ocuparse de sus tres
pequeños hijos, los
perros han de seguir al
asecho de su próxima
víctima.

¿Qué dijeron los
populares comentaris-
tas de los matinales
televisivos? Supongo
que nada, porque no
los veo. Me impuse
por una breve noticia
de prensa escrita. Y,
luego, silencio absolu-
to.

Hay proporción
entre ese enorme si-
lencio cómplice y la
gravedad del hecho,
desgraciadamente.

Y no es el único
caso: quizá un año
atrás, un muchacho
joven, de veinte años
(quiere decir en aptitud
física) fue acorralado
en Copiapó, atrave-
sando una plazoleta,
por una jauría calleje-
ra que lo mató a den-
telladas. También ese
mensaje noticioso no
ocupó más que unos
centímetros en la pren-
sa y no se dijo más.

¿Por qué no se
dijo más? Sabido es
que han surgido cla-
mores histéricos y
nada reflexivos entre
una masa que defien-
de ‘los derechos’ de
los animales y castiga
al humano que inten-

te defenderse de ellos.
Hace muy poco un
político español muy
alarmado daba a co-
nocer ‘los avances’ en
esta materia provoca-
dos por esa masa irre-
flexiva. Daba cuenta
de la pena que se apli-
caría en adelante a
quien diera muerte a
una rata. Pena de pri-
sión, por supuesto.
Entonces, la locura ha
traspasado fronteras
es, como si se tratara
de una peste, una epi-
demia universal, al
menos occidental. Los
ratones, hace tiempo
se han tomado el
mundo, han instalado
su imperio, dando
muerte a millones de
humanos por la vía de
contagios y también
de ataques físicos.

Esta locura ignora
a una joven madre
muerta, intenta acabar
con nuestra fiesta del
rodeo, acabó con las
llamadas ‘victorias’ de
Viña y sigue. Pronto
quieren  acabar con la
hermosa fiesta de la
tauromaquia, ya se
han cerrado varias
plazas, no es decente
–según ellos– alimen-
tarnos (como lo he-
mos hecho por siglos)
con carne de animal.
No entiendo cómo se
están salvando los pe-
ces, ¿será por el
Omega tres?

En este momento
nada importa, sólo esa
madre, esos huérfa-
nos y la indiferencia de
esta sociedad desqui-
ciada.

gran público utiliza
discurso, argumentos,
personajes y entona-
ción particularmente
infantiles, muchas ve-
ces próximos a la de-
bilidad, como si el es-
pectador fuese una
criatura de poca edad
o un deficiente mental.
Cuanto más se inten-
te buscar engañar al
espectador, más se
tiende a adoptar un
tono infantil izante.
¿Por qué? «Si uno se
dirige a una persona
como si ella tuviese la
edad de 12 años o
menos, entonces, en
razón de la sugestio-
nabilidad, ella tenderá,
con cierta probabili-
dad, a una respuesta
o reacción también
desprovista de un sen-
tido crítico como la de
una persona de 12
años o menos de
edad».

Hacer uso del as-
pecto emocional es
una técnica clásica
para causar un corto
circuito en el análisis
racional, y finalmente
al sentido crítico de los
individuos. Por otra
parte, la utilización del
registro emocional
permite abrir la puerta
de acceso al incons-
ciente para implantar o
injertar ideas, deseos,
miedos y temores,
compulsiones, o indu-
cir comportamientos...

Hacer que el públi-
co sea incapaz de
comprender las tecno-
logías y los métodos
utilizados para su con-
trol y su esclavitud.
«La calidad de la edu-
cación dada a las cla-
ses sociales inferiores
debe ser la más pobre
y mediocre posible, de
forma que la distancia
de la ignorancia que
planea entre las cla-
ses inferiores y las cla-
ses sociales superio-

res, sea y permanez-
ca imposibles de al-
canzar para las clases
inferiores».

Estimular al públi-
co a ser complaciente
con la mediocridad.
Promover y creer que
es moda el hecho de
ser estúpido, vulgar e
inculto...

Reforzar la auto-
culpabilidad. Hacer
creer al individuo que
es solamente él, el
culpable por su propia
desgracia, por causa
de la insuficiencia de
su inteligencia, de sus
capacidades, o de sus
esfuerzos. Así, en lu-
gar de rebelarse con-
tra el sistema econó-
mico, el individuo se
auto desvalida y se
culpa, lo que genera
un estado depresivo,
uno de cuyos efectos
es la inhibición de su
acción. Y, sin acción,
¡no hay revolución!

En el transcurso
de los últimos 50
años, los avances
acelerados de la
ciencia han genera-
do una creciente bre-
cha entre los conoci-
mientos del público
y aquellos poseídas
y utilizados por las
elites dominantes.
Gracias a la biología,
la neurobiología y la
psicología aplicada, el
‘sistema’ ha disfrutado
de un conocimiento
avanzado del ser hu-
mano, tanto de forma
física como psicológi-
camente. El sistema
ha conseguido cono-
cer mejor al individuo
común de lo que él se
conoce a sí mismo.
Esto significa que, en
la mayoría de los ca-
sos, el sistema ejerce
un control mayor y un
gran poder sobre los
individuos, mayor que
el de los individuos
sobre sí mismos.
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Cientos de personas haciendo fila en Carabineros para dejar constancia
de no poder ir a sufragar.

Condorito

CRÓNICA
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Chile se polarizó con elección de consejeros constituyentes
Un triunfo categó-

rico obtuvieron los
partidos que se ubi-
can en los extremos
del espectro político
nacional, dejando un
gran vacío en el cen-
tro. El Partido Repu-
blicano a nivel local
logró dos consejeros
(Antonio Barchie-
se y María López
Porfiri), un tercero
fue para la Unión De-
mócrata Indepen-

diente (Edmundo
Eluchans), en tanto
los otros dos recaye-
ron en Convergencia
Social (María Par-
do) y un indepen-
diente por el Partido
Socialista (Aldo Va-
lle).

Estos resultados
dan para varios y di-
versos análisis, pero a
priori se podría seña-
lar que definitiva-
mente nuestro país se

polarizó con esta ele-
ción. Otra conclusión,
que hasta el momen-
to nadie se ha atrevi-
do a decir en voz alta,
es que el triunfo de los
republicanos obedece
a que esa inmensa
mayoría no quería
una nueva constitu-
ción y apoyaron al
partido que repitió
hasta el cansancio esa
premisa.

Con todo, la elec-
ción transcurrió en
forma totalmente
normal, con gran can-
tidad de personas que
llegaron hasta los lo-
cales de votación,
aunque algunas per-
sonas sufrieron con
esto de la georrefe-
renciación porque
fueron cambiados de
lugar de votación.
Pero en conversación
con algunos encarga-

dos de local, coinci-
dían en lo mismo: un
proceso normal, don-
de finalmente llamó
mucho la atención el
rotundo éxito del Par-
tido Republicano y la
gran cantidad de vo-
tos nulos, tanto a ni-
vel local como nacio-
nal.

Las calles adya-
centes a los locales
estaban habilitadas,
ya que no hubo esos
cortes tradicionales
por parte de Carabi-
neros. Por ello los ve-
hículos con personas
que presentaban al-
gún tipo de discapaci-
dad, llegaban hasta el
frontis de los locales
sin mayores proble-
mas.

Miembros del
Ejército de Chile estu-
vieron a cargo de cus-

todiar los distintos
establecimientos edu-
cacionales usados
para este proceso.

En tanto en de-
pendencias de Cara-
bineros de la Segunda
Comisaría de San Fe-
lipe, llegaron cientos
de personas a estam-
par la constancia por
estar a más de 200
kilómetros del local
de votación, que era el
único motivo por el
cual debían concurrir
al cuartel policial.

Al respecto el sub-
oficial mayor Ciro
Trejos Emparán
nos comentó que a
eso de las 10 de la
mañana había unas
cien constancias es-
tampadas por perso-
nas que debían votar
en ciudades alejadas.
Además las personas

debían ir a validar sus
constancias dejadas
en la comisaría vir-
tual. Para ellos tam-
bién había funciona-
rios que a través del
QR podían validar.

A eso de las seis de
la tarde cerraron las
mesas sin mayores
contratiempos, co-
menzando el conteo
donde llamó podero-
samente la atención
la gran cantidad de
votos nulos que poco
a poco iban gritando
los vocales.

Conversando con
algunos funcionarios
del Servel, reconocie-
ron que había más
votos en las urnas,
pensando en que era
obligatorio ir a votar.
Otros decían que este
proceso estuvo muy
invisibilizado.

El momento más esperado de la jornada, el re-
cuento de votos.
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EXTRACTO

JUZGADO DE LETRAS, GARANTIA y DE
FAMILIA DE PUTAENDO, en causa civil Rol:
V-64-2023, caratulado “BARRAZA”, sobre
declaración por interdicción por causa de de-
mencia de CLAUDIO DEL ROSARIO BA-
RRAZA MIRANDA, Rut: 4.891.202-8. Por
resolución de fecha 06 de abril de dos mil
veintitrés, se ordenó citar al presunto inter-
dicto, parientes a la audiencia del día 17 de
mayo del año en curso, a las 10:00 Hrs. La
cual se llevara a cabo a través de la platafor-
ma zoom, debiendo las partes ingresar al si-
guiente ID: 978 1817 1229.-
17 de abril de 2023.-
                                                                       4/3

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

VENDO 1.6 HECTÁREAS CON 400
NOGALES EN PRODUCCIÓN

7 mil K. App. Tranque y riego tecnificado
$185 millones (Contado o credito) Informa-
cion y foto:  vmtobar@yahoo.com Celular:
958854067

Remate. Primer Juzgado de Letras de San Feli-
pe, fijó audiencia de remate para el día 24 de
mayo de 2023, 11:00 horas. Juicio caratulado
“Cooperativa de Ahorro y Crédito San Felipe Li-
mitada o Sanfecoop Ltda. con Soto Díaz Héctor
Gabriel”, Rol NºC-110-2021. Modalidad telemá-
tica mediante plataforma Zoom para subastar un
inmueble ubicado en San Felipe, calle Bernardo
Cruz N°2560, vivienda número dos, Conjunto
Conguillio, plano archivado bajo el N°1098 en el
Registro de Documentos de Propiedad de 2004
en el Conservador de Bienes Raíces de San
Felipe. Inscrito a nombre del ejecutado don Héc-
tor Gabriel Soto Díaz a fojas 1823 vuelta N°2015,
del Registro de Propiedad del Conservador de
Bienes Raíces de San Felipe del año 2004. Rol
Avalúo fiscal N°3365-32 Comuna San Felipe. Mí-
nimo $72.982.009.- El precio se pagará al con-
tado, dentro de los tres días hábiles de efectua-
da la subasta, mediante depósito en la cuenta
corriente del Tribunal. Caución para participar
10% del mínimo, mediante depósito judicial en
el Banco del Estado de Chile en la cuenta co-
rriente del Tribunal N°22300045743, (NO
TRANSFERENCIA ELECTRÓNICA) hasta las 14
horas del día anterior a la fecha del remate,
acompañando el comprobante al correo electró-
nico jl1_sanfelipe@pjud.cl, hasta las 14 horas
del día anterior al remate, indicando individuali-
zación del postor, indicando rol de la causa, co-
rreo electrónico y teléfono. Todo interesado en
participar en el remate, deberá cumplir las exi-
gencias indicadas en la resolución de foja 25,
folio 21. Demás antecedentes en expediente di-
gital. Secretario.
Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

EXTRACTO

POR RESOLUCIÓN DE FECHA 2 DE MAYO DE
DOS MIL VEINTITRÉS, EN CAUSA SOBRE
DECLARACIÓN DE INTERDICCIÓN Y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-93-2023,
DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE SAN
FELIPE, CARATULADO “JELDES” SE CITA A
AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DÍA MAR-
TES 30 DE MAYO DE 2023, A LAS 11:00 HO-
RAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR LA IN-
TERDICCIÓN POR DEMENCIA DE DOÑA NOR-
MA ROSA VILLALÓN Y NOMBRAMIENTO DE
CURADOR DE ESTA A DOÑA IDOLIA ELIZA-
BETH JELDES VILLALÓN. AUDIENCIA QUE SE
LLEVARÁ A CABO MEDIANTE PLATAFORMA
ZOOM HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858
                                                                          5/3

Ricardo Alfonso Quiroga
Secretario

Extracto:

En causa V-44-2023, ante el Juzgado de Letras,
Garantía y Familia de Putaendo, se cita a pre-
sunta interdicta, CLAUDIA KARIN ESTAY MON-
TENEGRO, RUN 11.943.366-5, y a sus parien-
tes para audiencia del día 12 de mayo 2023,
10:00 horas, a través de la plataforma Zoom,
ingresando a ID: 978 1817 1229.
                                                                        8/3

Deisy Machuca C.
Secretaria

Extracto:

En causa V-63-2023, ante el Juzgado de Letras,
Garantía y Familia de Putaendo, se cita a pre-
sunto interdicto ANTONIN DE JESÚS ESTAY
ARANCIBIA, RUN 3.845.003-4, y a sus parien-
tes para audiencia del día 12 de mayo 2023,
11:00 horas, a través de la plataforma Zoom, in-
gresando a ID: 978 1817 1229.
                                                                       8/3

Deisy Machuca C.
Secretaria

CRÓNICA

En el mes del reciclaje:

Lanzan ‘Plasticotón’ y plataforma para que comunidad opine de esta temática

Alcaldesa Carmen Castillo, concejal Guillermo Lillo y el equipo de la Dip-
ma, en el lanzamiento de las actividades del mes del reciclaje.

• Ambas instancias, sumado a otras
actividades, buscan generar concien-
cia en torno a la temática del reciclaje.-

En el mes del reci-
claje, la Municipali-
dad de San Felipe lan-
zó el concurso ‘Plasti-
cotón’ y la realización
de un ‘Diagnóstico
Ambiental’, esta últi-
ma, en donde las per-
sonas pueden partici-
par para conocer sus
necesidades en torno
a esta temática.

La alcaldesa Car-
men Castillo indicó
que está «feliz de lan-
zar este mes del reci-
claje, sabemos que el
día 17 de mayo es el
día internacional del
reciclaje, pero para
nosotros el mes del
reciclaje tiene un
componente de ma-
yor sensibilización
que queremos dar a
nuestros vecinos y

vecinas que tiene que
ver con hacer activi-
dades que hoy tienen
nuevas modalida-
des».

En este mismo
sentido, la edil expre-
só que, para este mes,
hay varias actividades
a desarrollar, desta-
cando el concurso y el
diagnóstico. «El lan-
zamiento del concur-
so ‘Plasticotón’ y
también el lanza-
miento de una en-
cuesta ambiental
para saber qué opi-
namos en esto del re-
ciclaje, algo muy im-
portante que tene-
mos que tenemos que

tener pendiente».
Por su parte, la

Directora de la Direc-
ción de Protección de
Medio Ambiente (Di-
pma), Sylvana
Vera, sostuvo que
«la idea de realizar
este mes del recicla-
je es poder generar
conciencia en la ciu-
dadanía respecto de
la cantidad de resi-
duos que generamos
y cómo podemos tra-
bajar de forma sus-
tentable estos resi-
duos y de esta mane-
ra, los niños y niñas
son nuestros mejores
aliados, y es por eso
que invitamos a to-
das las escuelas, co-
legios municipales y
particulares subven-

cionados a partici-
par de esta ‘Plastico-
tón’».

Es así que para los
estudiantes hay gran-
des premios, y es que
«hay un incentivo
importante este año,
el año pasado parti-
ciparon 12 estableci-
mientos educaciona-
les, esperamos que
este año sean mu-
chos más, logramos
el año pasado juntos

2.600 kilos de plásti-
co y nuestra meta
para este año es más
ambiciosa», mani-
festó.

«Tenemos pre-
mios, el primer lugar
son 200 mil pesos, el
segundo lugar 150
mil pesos y el tercer
lugar son 100 mil pe-
sos para los estable-
cimientos que pue-
dan reciclar la mayor
cantidad de botellas
plásticas», detalló
Vera, quien además
puntualizó que todo
el plástico recolectado
«se entrega a un re-
ciclador de base para
que tenga un correc-
to proceso de recicla-
je».

Respecto del
Diagnóstico Ambien-
tal, Sylvana Vera de-
talló que «queremos

conocer de parte de la
comunidad y la ciu-
dadanía cuáles son
los intereses que tie-
nen en la temática
ambiental, y con esto
también poder socia-
lizar y realizar accio-
nes que la comunidad
esté motivada a par-
ticipar».

Encuesta que es-
tará disponible tanto
en formato digital
como presencial,
«por eso, la primera
parte de este diag-
nóstico esperamos
conocer lo que la ciu-
dadanía piensa. Para
esto tenemos un códi-
go QR donde pueden
participar y de ma-
nera impresa y se
está difundiendo en
los distintos esta-
mentos municipa-
les», cerró.
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Conforman mesa provincial para conmemorar los 50 años del Golpe Militar

Este miércoles se conformó la primera mesa provincial en conmemora-
ción de los 50 años del Golpe Militar.

Alcaldes de las seis comunas, directivos de las universidades UPLA y UV, la Seremi de Las Culturas, Las Artes y El Patrimonio, entre otras
autoridades, planean actividades de conmemoración.

• Alcaldes de las seis comunas, diri-
gentes Prais, universidades, entre
otras autoridades se reunieron este
miércoles.-

En el contexto del
‘Golpe de Estado’ y en
al año donde se cum-
ple un decalustro de
este hecho, dirigentes
del Programa de Re-
paración y Atención
Integral en Salud
(Prais), alcaldes y
universidades, con-
formaron la primera
mesa provincial por
los 50 años del golpe,
en una iniciativa que
tendrá como eje prin-
cipal ejercicios de de-
mocracia, memoria y
futuro.

La jornada, que se
llevó a cabo este miér-
coles, reunió a los al-
caldes y sus represen-
tantes de las seis co-
munas de la provincia
de San Felipe, la de-
legada presidencial
provincial, Maricel
Martínez, al director
del Campus San Feli-
pe de la Universidad
de Valparaíso (UV),
Francisco Pantoja y el
académico de la Uni-
versidad de Playa An-
cha (UPLA), Oscar
Sánchez.

En la instancia,
también estuvieron
presentes la Seremi
de las Culturas, Las
Artes y El Patrimonio,
y la directora ejecuti-
va del Museo de La
Memoria y Los Dere-
chos Humanos, con el
objetivo de progra-

mar un calendario
con actividades por
comuna y así ir ges-
tionando cooperacio-
nes mutuas, que se-
rán significativas para
conmemorar los 50
años del ‘Golpe Mili-
tar’, este próximo 11
de septiembre.

Al respecto, Ma-
ricel Martínez, de-
legada presidencial
provincial de San Fe-
lipe, señaló que «la
idea es poder progra-
mar un calendario
con actividades por
comuna, y poder ir
gestionado coopera-
ciones mutuas, por
eso está el Museo de
la Memoria y los De-
rechos Humanos y la
Seremi de las Cultu-
ras, porque la idea es
planificar en conjun-
to las actividades en
el marco de la conme-
moración de los 50
años del Golpe Mili-
tar».

También, Patri-
cia Mix, Seremi de
las Culturas, las Artes
y el Patrimonio de
Valparaíso, expresó
que «el propósito de
esta reunión es poder
articular las posibili-
dades de las entida-

des públicas con las
organizaciones so-
ciales, en torno a la
conmemoración de
los 50 años del Golpe
Militar en Chile. To-
davía hay mucho que
traspasar a las nue-
vas generaciones,
fundamentalmente
con el propósito que
nunca más en Chile
seamos testigos de
acciones como las
que vivimos hace 50
años. Este es un hito
muy necesario y po-
sible, es el primero en
la provincia, y esta
mesa tendrá como eje
la memoria, la demo-
cracia y el futuro».

En relación a esta
serie de actividades
que se pretende coor-
dinar, María Fer-
nanda García, di-
rectora ejecutiva del
Museo de La Memo-
ria y los Derechos
Humanos, sostuvo
que «es muy emotivo
salir de las fronteras
del museo, y por eso
es tan importante
vincularnos con las
regiones. Así que es
un hito fundamental,
ya que estamos tra-
bajando en conjunto,
pensando cuál va a

ser la conmemora-
ción territorial de los
50 años, y desde el
Museo ofrecer todo
los que podemos ha-
cer desde nuestro pa-
trimonio para visibi-
lizar las violaciones
a los Derechos Hu-
manos, y que no
vuelvan a repetirse»,
indicó.

A su vez, Carmen
Castillo, alcaldesa
de San Felipe, dijo
que «para nosotros
es muy importante
esta reunión porque
tenemos que prepa-
rarnos ya para ir tra-
bajando lo que signi-
fica el no olvidar, y
ojalá que nunca se
repita la historia tan
fatal que tuvimos en
nuestra vida, que

queremos trabajar lo
que significa poder
reencontrarnos y re-
conciliarnos. Hay jó-
venes que no vivieron
esa época, y quere-
mos que la escuchen
de primera fuente a
través de cineteca y
de las distintas acti-
vidades que propon-
drán las 6 comunas
en esta mesa provin-
cial».

Por su parte,
Mauricio Quiroz,
alcalde de Putaendo,
estableció que «desde
nuestra alcaldía va-
mos a contribuir, no
sólo porque conside-
ramos que es un mo-
mento importante en
la historia de Chile,
sino porque fuimos
sujetos como comuna

de las expresiones
más atroces de la dic-
tadura, que fue el
asesinato, la prisión,
la tortura y el exilio.
Y en esa perspectiva,
nos sumaremos jun-
to con los alcaldes y
alcaldesas, para que
esta conmemoración
no sea un aniversario
más, sino que sea el
punto de inflexión
que nos permita for-
talecer la democra-
cia, pero fundamen-
talmente, decirles a
las nuevas genera-
ciones que no tuvie-
ron ese espacio-tiem-
po, la importancia y
la trascendencia que
tiene cuidar la demo-
cracia y proyectar
nuestro país hacia el
futuro», cerró.
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Con todo se prepara la segunda fecha de la Copa Aconcagua MTB 2023

Momento en el que comienza la carrera.

Los deportistas dieron lo mejor de sí para estar en lo más
alto del podio.

Los participantes a segundos de competir.

Carrera reúne a cientos de ciclistas. Parte de los ganadores en las distintas categorías del evento.

• Cientos de deportistas darán vida al en-
cuentro que se desarrollará en la comuna de
Putaendo.-

Todo un éxito resultó la
primera jornada de la
Copa Aconcagua MTB
2023 que tuvo su largada
en el ‘Cementerio de Ca-
rretas’ en la comuna de
Putaendo y finalizó en
Santa María. El pasado 15
de abril, cientos de depor-
tistas amantes de la velo-
cidad, adrenalina y la bici-
cleta, se dieron cita en la
capital patrimonial de
Aconcagua para una larga-
da que posteriormente re-
corrió decenas de kilóme-
tros de cerros y peligro,
para finalizar en Santa
María.

Deportistas hombres
y mujeres hicieron el cir-
cuito en donde junto con
la disciplina deportiva
propiamente tal, los es-
pectadores también pu-
dieron conocer las belle-
zas naturales de la zona,
y es que el evento permi-

te unir varios aspectos,
no sólo el deporte, sino
que también es una vitri-
na para el turismo, con-
siderando, además, que
llegan deportistas y pú-
blico de diversas partes
del país.

Andrea Rodríguez
Olivares, presidenta y
fundadora del Club ‘Rohi
Bike’, agrupación que ade-
más es la responsable de
darle vida a este mega
evento deportivo, destacó
el nivel de los participan-
tes que llegaron a la prime-
ra fecha de la Copa Acon-
cagua MTB.

La competencia dejó a
varios campeones en dis-
tintas categorías, tales
como Adulto 30 k, cate-
goría E Bike, Elite 30 k,

Master A 30 k, entre mu-
chas otras. Es por esto
que para la segunda jor-
nada se han propuesto
más desafíos para poder
generar el mejor espectá-
culo posible para el públi-
co, y por supuesto, que
los deportistas puedan
desarrollarse de la mejor
manera.

Segunda jornada que
se llevará a cabo en la co-
muna de Putaendo el
próximo 24 de junio y que
promete ser del más alto
nivel en nuestro valle del
Aconcagua, con grandes
exponentes de este de-
porte que le dan vida a
uno de los eventos de ‘ci-
clismo de aventura’ más
relevantes de la región y
el país.
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Decreto Alcaldicio Nº 1984 del 02.05.2023

Autorizase el cierre de media calzada de las calles que se indican para
ejecutar trabajos en la vía pública en los días y fechas que se mencionan
para el proyecto «Reposición de aceras sector Centro comuna San Felipe».

HERNAN HERRERA CABALLERO
ALCALDE (S)

CALLES
Freire

Santo Domingo

Portus

TRAMO
Av. Maipú – Av. Yungay

Av. Maipú – Av. Yungay

Av. Chacabuco – Av. O´Higgins

HORARIO

08:00 a 18:00 hrs.
08.05.2023 al
20.07.2023

CEMENTERIO PARROQUIAL DE SANTA MARÍA

NECESITA UBICAR A PROPIETARIOS O FAMILIARES DE LA SIGUIEN-
TES SEPULTURAS:
- LAURA CELEDON TAPIA O SARA TAPIA PATIO 1 Nº 129
- FAMILIA CHAPARRO PATIO 2 Nº 91
- FAMILIA SALDIVAR O ARCEMIA SALDIVAR PATIO 3 Nº 53
- JOSÉ GREGORIO HERRERA PATIO 6 Nº 99
- PROPIETARIOS DE TERRENOS SIN CONSTRUIR.

tros la sede era muy
valiosa porque no
podemos llegar, por-
que tenemos hijos pe-
queños, hijos con al-
guna discapacidad, y
no podemos ir a la
escuela nocturna, es
por eso que nos aco-
gimos a este progra-
ma para poder estu-
diar ahí, porque nos
queda más cerca y
porque podemos lle-
var a nuestros hijos,
y ahora la Seremi nos
cierra las puertas»,
indicó.

Rosa además de-
talló que «en Rinco-
nada se realizaba en
la Villa Renacer, Al-
borada, Auco, Villa
España, Villa Cara-
coles, en varios secto-
res más se realizaban
estas clases. En mi
sede participábamos
8 personas más los
profesores que acu-
dían todos los días a
clases, y ahora nos
quedamos sin estu-
dios, porque nos ce-
rraron la sede».

Por su parte, Jo-
hana Tapia es una
estudiante de la co-
muna de Santa María
que participaba de
este programa. «No-
sotros estábamos es-
tudiando en la sede
de San Fernando y
nos cerraron la sede
para no estudiar
más, teníamos notas,
éramos seis o siete

Decenas de personas protestaron por término de clases en sedes vecinales

Decenas de estudiantes se manifestaron en la Delegación Biprovincial
de Educación.

• Programa de Educación permitía
que personas adultas puedan com-
pletar su etapa escolar.-

En el frontis de la
Delegación Bipro-
vincial de Educación
se llevó a cabo una
manifestación pací-
fica en donde más de
una decena de perso-
nas protestaron por
lo que califican como
un término ‘arbitra-
rio’ del programa de
educación para adul-
tos en sedes vecina-
les. Hombres y mu-
jeres de diversas co-
munas de Aconcagua
llegaron hasta las
instalaciones ubica-
das en calle Toroma-
zote a expresar su
malestar.

Rosa es de la co-
muna de Rinconada,
en la provincia de Los
Andes. Ella, como to-
dos los demás, está
en este programa que
les ha permitido ir
completando sus es-
tudios básicos y me-
dios. La mujer contó
que «estudiamos en
sedes vecinales en
Rinconada y nos ce-
rraron las sedes, no-
sotros ya llevábamos
estudiando dos me-
ses, estábamos pa-
sando materia, con
pruebas, con clases y
ahora vienen y nos
cierran las sedes y no
podemos seguir estu-
diando».

Según los estu-
diantes, el cierre fue
sin previo aviso de
parte de la Seremi de
Educación que sus-
pendió el financia-
miento para este pro-
grama; «para noso-

personas las que es-
tudiábamos ahí, tam-
bién no solamente
San Fernando, hay
varias sedes más en
la comuna de Santa
María», contó.

En este mismo
contexto, la mujer ex-
presó que «queremos
que nos respeten
nuestros derechos,
no pudimos estudiar
cuando jóvenes y
ahora nos dieron la
oportunidad y ahora
nos la quitan. De la
noche a la mañana
nos cerraron la sede
y nos dijeron que no
íbamos a estudiar
más. Por eso esta-
mos acá, queremos
respuestas, no nos
pueden quitar nues-
tro sueño de estu-
diar.

«Habíamos co-
menzado en marzo,
tenemos notas, llevá-
bamos dos meses de
clases y ahora que
nos cierran, nos de-
jan de brazos cruza-
dos», agregó.

Asimismo, Mar-
garita Villarreal de
la comuna de Pan-
quehue, manifestó
que «yo pertenezco a
la sede de El Mira-
dor, y de la noche a la
mañana nos avisa-
ron que no había más
clases, ninguna asig-
natura y que nos da-
rían una respuesta,
pero hasta acá no nos

han dado ninguna
respuesta, nos que-
damos de brazos cru-
zados, la mayoría so-
mos adultos mayores
que queremos termi-
nar nuestros estudios
porque cuando jóve-
nes no pudimos por
hijos, por casa, por-
que no teníamos los
medios, y ahora nos
dejan de brazos cru-
zados, lo único que
queremos es estu-
diar, ¿es mucho pedir
eso?».

En este mismo
contexto, uno de los
representantes de
los estudiantes sos-
tuvo una reunión
con las autoridades
de la Delegación Bi-
provincial de Educa-
ción, Marcel, seña-
ló una vez finalizado
el encuentro, que

«ahora supimos de
la Seremi de Educa-
ción, nos dio una
respuesta que recién
el día 15 de este mes
nos va a dar una
respuesta definitiva
para si los alumnos
pueden continuar
estudiando».

Respecto de las
causas de esta sus-
pensión que les pu-
dieron haber entrega-
do, el alumno dijo que
«no se nos dijo nada,
sabemos que hay
otros colegios que sí
están funcionando y
por eso nosotros es-
tamos reclamando,
sabemos que hay co-
legios que les entre-
garon juntas de veci-
nos nuevas, cursos
nuevos, y a nosotros
nos rechazaron todas
las sedes y aproxima-

damente son 1.500
alumnos en la región
que dejaron de estu-
diar».

Asimismo, el re-
presentante de los
estudiantes puntua-
lizó que «la gran
mayoría son de la
zona de Aconcagua,
son aproximada-
mente 1.100 alum-
nos de toda la zona.
Llevamos tres sema-
nas sin clases, tres
semanas que se es-
tán perdiendo donde
los alumnos están
estudiando y de un
día para otro sacan
una resolución que
no sabemos de dón-
de, siendo que hay
una carta del mismo
ministro en el que
dice que las clases
van a continuar en
el 2023».
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Temporeros de la minería luchan por proyecto propio de las 40 horas

Ismael Toro, director
nacional de Sinacin.

El Sindicato Inte-
rempresa Nacional de
la Construcción Indus-
trial (Sinacin) son  fae-
neros que trabajan li-
gados al montaje in-
dustrial en la minería
y la refinería, son los
que llegan cuando el
cerro está ‘pelado’ y se
van cuando la mina
queda funcionando;
ese es su trabajo o
‘pega’ como la llaman
ellos, sin embargo
quedaron fuera del
proyecto de las 40 ho-
ras, pese incluso de
haberle prestado su
sede a Camila Vallejos
cuando era diputada y
comenzaba este pro-
yecto.

Ismael Toro, di-
rector nacional de Si-
nacin, nos comenta
que ellos están abo-
gando por un proyec-
to que les conviene
como es el 10X10X10;
10 días de turno por 10
de descanso, pero los
días de trabajo que
sean de 10 horas sola-

mente.
- Las 40 horas a

ustedes, en pala-
bras simples, no los
toman en cuenta.

- En palabras sim-
ples nos dejó afuera
porque trabajamos
por jornadas excepcio-
nales, no trabajamos
de lunes a viernes, no-
sotros lo hacemos
14x14 10x10, 7x7, en-
tonces nuestras jorna-
das no están dentro de
la tipificación de las 40
horas, las áreas pro-
ductivas de este país
que se verían benefi-
ciadas por las 40 ho-
ras. Nosotros estamos
al margen, no nos to-
man en cuenta, siendo
que somos una de las
organizaciones que
participó en la crea-
ción del proyecto de
40 horas.

- Le prestaron la
sede a la ex diputa-
da Camila Vallejos
para crear este pro-
yecto.

- Le prestamos la

sede, compartimos en
su momento con Ca-
mila Vallejos, era di-
putada y nos acompa-
ñó a muchas faenas
porque en su proyecto
original sí estaba in-
cluido el tema de los
trabajadores faeneros
en las jornadas excep-
cionales.

- ¿Algo pasó en
el camino?

- Algo pasó en el
camino, ya sabemos el
tema del ‘tijereteo’ que
tuvo fue bastante fuer-
te. A nosotros en lo
particular no nos sirve
la proposición de 4x3
porque el faenero es
aquel que sale por
ejemplo distancias tan
extremas como ser de
Puerto Montt y traba-
jar en Iquique, vas a
perder un día y medio
de viaje, que vas a es-
tar con tu familia. Hoy
día las jornadas 14x14
fueron propuestas por
nosotros como organi-
zación, inicialmente
en faenas de Codelco

para que el trabajador
tuviera pequeña cua-
rentena en el tiempo
del Covid, y hoy día el
14X14 es extenuante;
nosotros trabajamos
más de 12 horas, esta-
mos despiertos 16-17
horas. El proyecto que
hemos presentado va
paralelo a las 40 horas
y se denomina
10x10x10, lleva más de
un año y medio en pro-
ceso, hoy día entró ya
a la comisión del tra-
bajo que no es otra
cosa que 10 días de
turno por 10 de des-
canso, pero los días de
trabajo que sean de 10
horas solamente las
jornadas, lo cual al lle-
varlo a un proceso bi-
mensual estaríamos
igual trabajando 40
horas por ciclo, enton-
ces por eso nosotros
hoy en día no nos ve-
mos beneficiados, no
compartimos como se
desarrolló, como se
cuajó el tema de las 40
horas, aparte que hay

que ser claro, esto tie-
ne un plazo de 5 años
para su implementa-
ción, total tampoco es
de la noche a la maña-
na, y nosotros hoy día
como organización es-
tamos compartiendo
con la gente de la CTC,
con otras organizacio-
nes ligadas también al
mismo rubro, al área
productiva, un proyec-
to que nos sea más
acorde, que permita
estar más días en la
casa, menos horas tra-
bajando o trasladán-
donos, porque muchas
veces nos toca trasla-
darnos una hora y me-
dia o dos horas antes
de iniciar la jornada,
entonces la jornada de
descanso en faena
también son escazas,
pocas, no suficiente y
las jornadas de traba-
jo muy extensas.

La organización de
Sinacin tiene más de 5
mil socios, pero hay
organizaciones amigas
y hermanas que tienen

más de 20 mil. Hoy en
día han ido creando un
nexo con ellos para
poder potenciar el área
del movimiento de tra-
bajadores faeneros,
«que no somos otra
cosa que temporeros
de las faenas mineras,
estamos sumando or-
ganizaciones que
dado su antigüedad
tienen mayor canti-
dad de personas, de
socios o adherentes, y
estaban un poco aleja-
das de esta temática;
hoy día estamos recu-
perando un poco con
ellos la consciencia de
clase, esa es la idea de
este proyecto
10X10X10», concluyó.
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Delegación deportiva sanfelipeña emprendió rumbo a Valparaíso este domingo, para disputar los
‘Juegos Binacionales de Integración Andina Cristo Redentor’.

Delegación sanfelipeña viajó a Valparaíso a los Juegos Binacionales
DEPORTES

Con el objetivo de
representar de la me-
jor manera a nuestro
país y al Valle del
Aconcagua, este do-
mingo partió a Valpa-
raíso la delegación
deportiva de San Fe-
lipe para competir en
la versión número 25
de los ‘Juegos Bina-
cionales de Integra-
ción Andina Cristo
Redentor’, los cuales
se disputarán desde el
8 al 12 mayo y que
contará con jóvenes
desde los 15 a 19 años
de edad.

La delegación san-
felipeña competirá
con Selección de Bás-
quetbol de varones,
Selección de Vóleibol
de varones y damas,
Selección de Balon-
mano, además del de-
portista Benjamín Sil-
va, quien hará lo pro-
pio en la disciplina del
Ciclismo. Estos se en-
frentarán a equipos
de la región de Valpa-
raíso, Metropolitana,
O´Higgins y Maule,
además de cuatro
provincias argentinas
como son Mendoza,
San Juan, San Luis y
Córdoba.

Las demás disci-
plinas que conforman

este campeonato son
Atletismo, Taekwon-
do, Natación, Tenis,
Tenis de Mesa y Joc-
key Patín. Los Bina-
cionales serán trans-
mitidos por la página
web del Instituto Na-
cional del Deporte
(IND); www.ind.cl,
donde además esta-
rán publicando pro-
gramaciones y los re-
sultados.

Serán cerca de 45
deportistas que nos
representarán en este
campeonato, mien-
tras que los entrena-
dores serán Felipe
Rodríguez, en la Se-
lección de Básquetbol
de varones; Silvio
González, en la Se-
lección de Vóleibol de
varones y Eduardo
Chávez, en la Selec-
ción de Vóleibol de
damas.

Al respecto, el en-
trenador de básquet-
bol, Felipe Rodríguez
Viveros, expresó que
«vamos a Valparaí-
so, es la versión nú-
mero 25 de los Juegos
Binacionales, afortu-
nadamente para mí
he estado en varias y
si no me equivoco, es-
tos son los juegos nú-
mero 20 ó 21 que voy.

«Vamos con un
equipo interesante,
son todas niñitas que
tienen mucha expe-
riencia en estas com-
petencias, así que va-
mos con las expecta-
tivas bastante altas
la verdad, ojalá me-
ternos en el podio, lo
hicimos en el año
2018 y 2019, y desde
ahí hemos quedado
atrás un poco, pero lo
mínimo es hacer lo
que hicimos el año
pasado, que fuimos
quintos y de ahí para
arriba todo lo que sea
es bueno para noso-
tros.

«Los juegos en
esta categoría son el
tope, ya volviendo de
estos juegos nos abo-
camos directamente
a todo lo que son los
Juegos Nacionales

Escolares, que ese tie-
ne clasificación al
Sudamericano, ese es
el premio grande
para las niñitas y
como colegio, como
Liceo Bicentenario,
que nos ha tocado la
posibilidad de estar,
vamos a poner todo
el empeño para ojalá
poder repetir una vez
más».

A su vez, Benja-
mín Silva, deportis-
ta que representará al
valle en el ciclismo,
explicó que «es algo
bonito representar a
la región y al valle, en
unos juegos Binacio-
nales en donde tam-
bién competimos con
los argentinos, es una
experiencia bonita,

inolvidable, yo ya he
competido dos años y
este es mi tercero.

«El ciclismo lo
practico hace cinco
años y durante el
tiempo he estado en
hartas competencias
y he recorrido hartos
lugares, es algo en-
tretenido, donde
también incito a la
gente, a los jóvenes
más que nada, para
que compitan, por-
que es un deporte
muy lindo.

«Ahora en los Bi-
nacionales son cua-
tro días de competen-
cia, mañana compe-
timos en 60 kilóme-
tros que es un circui-
to, el martes es por
quipo y contra el

tiempo, y el jueves y
viernes que son las
etapas más duras por
así decirlo, corriendo
100 kilómetros el
viernes, que es la eta-
pa con mayor distan-
cia», sostuvo.

Finalmente, el
gestor territorial del
IND para la provincia
de San Felipe, Mi-
guel Ángel Gómez,
indicó que «nosotros
vamos con delegacio-
nes de vóleibol, bás-
quetbol, balonmano,
ciclismo y alrededor
de 45 deportistas, que
nos dirigimos a Val-
paraíso para compe-
tir en estos Juegos
Binacionales de Inte-
gración Andina», ce-
rró.

• Unos 45 deportistas que competi-
rán en Vóleibol, Básquetbol, Balon-
mano y Ciclismo, abordaron el bus
la tarde de ayer en la Plaza de Armas.-

Durante toda esta semana los deportistas intentarán representar de la
mejor manera al valle, en las disciplinas de Balonmano, Vóleibol, Bás-
quetbol y Ciclismo.



1010101010 EL TRABAJO   Lunes 8 de Mayo de 2023

Trasandino iguala a cero con Valdivia y
prolonga su racha de empates

Los Halcones siguen
imparables en la Arusa

El conjunto del ‘Calle Calle’ fue un problema sin solución para los andi-
nos. (Foto: Jaime Gómez Corales)

Trasandino nuevamente decepcionó a su hin-
chada al empatar en casa. (Foto: Jaime Gómez
Corales)

Por más que esté
encaramado en la
parte más alta de la
tabla, en la hinchada

de Trasandino de
Los Andes cunde la
preocupación luego
que en la reciente fe-

cha del torneo co-
rrespondiente a la
serie C del fútbol
rentado nacional, el

conjunto aconcagüi-
no nuevamente de-
bió conformarse con
hacer tablas ante su
rival de turno.  Esta
vez fue Deportes Val-
divia al que enfrentó
la noche del jueves
pasado en el estadio
Regional.

El pleito que se
enmarcaba en la fe-
cha nueve, fue en tér-
minos generales des-
lucido, a raíz que am-
bos conjuntos nunca
encontraron las ar-
mas para poder des-
trabar las respectivas
propuestas de juego.
En esa dinámica cla-
ramente el más perju-
dicado fue ‘El Tra’,
debido a que era local,
por lo que se entien-
de desperdició dos
puntos.

La quinta igual-
dad seguida de los
andinos, fue comple-
tamente ajustada a lo
que sucedió en el te-
rreno de juego, ya que
en el global, ambas
escuadras dispusie-
ron de oportunidades
para marcar, cosa que
no ocurrió gracias a la
inoperancia de los de-

lanteros, o las buenas
intervenciones de los
porteros.

Con este empate
Trasandino llegó a
los 17 puntos, que por
ahora le permiten
dormir en el segundo
lugar, mismo punta-
je que Deportes Li-
mache que tiene un
partido menos y me-
jor diferencia de go-
les. Los dirigidos de
César Bravo, tam-
bién deberán empe-
zar a poner atención
a lo que pasado ma-
ñana hará Lautaro de
Buin, que suma 16
positivos en ocho

Los Halcones consiguieron su sexto triunfo consecutivo en la Arusa.

Un triunfo más
ajustado en el
marcador, pero
tan importante
como los que ha-
bía obtenido con
anterioridad, fue
el que consiguió el
team de los Halco-

nes de Aconcagua, al
doblegar como foras-
tero 29 a 20 a su si-
milar de la Universi-
dad de Chile, en el
pleito disputado el
sábado pasado.

Con esta sexta vic-
toria de la temporada,

el equipo aconca-
güino sigue en lo
más alto de su divi-
sión de la liga Aru-
sa, convirtiéndose
con propiedad, en
candidato para que-
darse con el título
de su categoría.

compromisos.
El resto de fecha

se jugará entre maña-
na martes y el miérco-
les, por lo que, depen-
diendo de los resulta-
dos de algunos en-
cuentros, la situación
del ‘Cóndor’ podría
variar.
Resto de la fecha:
Martes 9

Limache – Real
San Joaquín; Osorno
– General Velásquez;
Rengo – Iberia; San
Antonio – Linares

Miércoles 10
Concepción – Fer-

nández Vial; Lautaro
de Buin – Melipilla
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AMOR: Lidiar con sus decisiones no es fácil y
menos cuando hay personas que van quedan-
do atrás por ello. Solo resta seguir viviendo.
SALUD: Ponga atención a los problemas circu-
latorios. DINERO: Mire bien dónde va a invertir
las utilidades recibidas, de modo que estas no
se pierdan. COLOR: Fucsia. NÚMERO: 4.

AMOR: Cuidado con las mentirillas ya que
igual traen consecuencias. SALUD: No debe
exagerar las cosas, no todo está tan mal,
pero cuidarse es necesario para su bienes-
tar. DINERO: Inicie esos proyectos que tie-
ne detenidos, es el momento ideal para eje-
cutarlos. COLOR: Violeta. NÚMERO: 14.

AMOR: Si se deje llevar por los celos las
consecuencias no tardarán en llegar, piense
mejor las cosas. SALUD: Siga las recomen-
daciones en cuanto a los cuidados que debe
tener. DINERO: Trate de plantearse las co-
sas de un modo diferente, mejorando su es-
trategia. COLOR: Negro. NÚMERO: 5.

AMOR: Esa relación es una causa perdida,
no se debe seguir desgastando más. SA-
LUD: No ponga en juego su salud por una
actitud irresponsable. DINERO: Cuidado con
utilizar el dinero que tiene ahorrado en un
negocio riesgoso. COLOR: Crema. NÚME-
RO: 6.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: El momento se puede dar inespera-
damente y por lo mismo es importante que
tenga su corazón listo para recibir el amor.
DINERO: Sea precavido/a ya que habrá al-
gunos imprevistos. Trate en lo posible de
guardar algo de las ganancias. COLOR: Ma-
rrón. NÚMERO: 8.

AMOR: Siempre es tiempo de decisiones,
piense muy bien los pasos que dará. SALUD:
Busque un instante donde se pueda alejar
de todas las presiones. DINERO: Buen tiem-
po para concretar todas esas ideas, pero
antes de hacerlo analice bien las cosas.
COLOR: Granate. NÚMERO: 10.

AMOR: Mantenga la distancia o su corazón
terminará más confundido de lo que ya está.
SALUD: Es necesario controlar cuanto azú-
car está consumiendo. DINERO: Las cosas
le van a resultar, pero debe ir haciendo todo
en forma metódica y calmada. COLOR: Mo-
rado. NÚMERO: 18.

AMOR: Amar poniendo el corazón es lo más
hermoso que le puede pasar, no lo desperdi-
cie. SALUD: Cuidado con los dolores de ca-
beza, la tensión causa estragos. DINERO:
No es recomendable hacer inversiones im-
portantes ya que el riesgo será alto. COLOR:
Naranjo. NÚMERO: 27.

AMOR: Muestre a quien está a su lado lo
importante que es para usted. SALUD: Debe
cuidarse evitando los malos hábitos. DINE-
RO: Debes estar alerta para evitar que pa-
noramas externos afecten la estabilidad de
sus finanzas en el corto plazo. COLOR: Vio-
leta. NÚMERO: 20.

AMOR: La soledad le ayudará a centrar un
poco sus emociones. SALUD: No olvide el
problema que enfrenta la humanidad, no es
una broma cuando hablamos de pandemia.
DINERO: Controlar el gasto le permitirá dis-
minuir en parte el nivel de endeudamiento.
COLOR: Lila. NÚMERO: 7.

AMOR: Escuche bien lo que su corazón le está
diciendo, es el indicado para darle una respues-
ta en este momento. SALUD: Procura atender
la salud de tu familia. DINERO: Ponga un poco
de ambición, para lograr grandes cosas debe
primero que todo, proponérselo. COLOR: Plo-
mo. NÚMERO: 12.

AMOR: Cuidado con meterse en problemas por
andar de coquetón/a, no lo hace con maldad,
pero mejor ande con cuidado. SALUD: Todos
los temas de salud son importantes. DINERO:
Solo necesita tener más constancia para que
las cosas puedan resultar más adelante. CO-
LOR: Rojo. NÚMERO: 29.
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Seremi Educación compromete mejorar
infraestructura de colegios municipales

La Seremi de Educación visitos el Liceo San
Felipe y la Escuela José de San Martín.

• Autoridad regional comprobó en
terreno las deficiencias estructurales
que presentan el Liceo San Felipe y
la Escuela José de San Martín.-

En su reciente vi-
sita a la comuna de
San Felipe, la Secreta-
ria Regional Ministe-
rial de Educación,
Romina Maragaño
Schmidt, se compro-
metió a gestionar re-
cursos con el fin de
mejorar la infraes-
tructura de dos esta-
blecimientos educa-
cionales de depen-
dencia municipal.

Se trata del Liceo
San Felipe y la Escue-
la José de San Martín,
en los cuales la auto-
ridad de gobierno
pudo comprobar en
terreno los problemas
que presentan y que
se arrastran desde
hace bastante tiempo.

La Seremi realizó
su visita acompañada
de la directora de

Educación Municipal,
Natalia Leiva, el di-
rector bi provincial de
Educación, Miguel
Caro, y el concejal
Guillermo Lillo. En
ambos establecimien-
tos fue recibida por
sus directoras Car-
men Gloria Vásquez y
Tatiana Guerrero,
respectivamente.

Romina Mara-
gaño conversó con
docentes y estudian-
tes de ambos plante-
les, quienes le plan-
tearon sus inquietu-
des respecto de las
necesidades que pre-
sentan los estableci-
mientos.

Junto con recono-
cer los problemas que
presentan, la Seremi
sostuvo que «esto es
el reflejo de décadas

de abandono a la
educación pública en
general, la inversión
en infraestructura
escolar se nota que
hace falta a nivel na-
cional y regional».

Agregó que «hay
que avanzar para
mejorar las condicio-
nes que existen y hoy
desde el gobierno del
Presidente Gabriel
Boric hay un com-
promiso muy claro
con la educación pú-
blica, y eso significa
más fondos y más
distribución de recur-
sos».

Respecto del diá-
logo que sostuvo con
docentes y estudian-
tes, destacó su con-
tacto con los alum-
nos. «Es fundamen-
tal escuchar a los ni-
ños porque ellos son
los actores y el cora-
zón que moviliza a
cualquier estableci-
miento educacional»,
señaló la Seremi.

La directora de la
DAEM, Natalia Lei-

va, agradeció la visi-
ta y reconoció el apo-
yo que ha entregado a
la educación pública
de San Felipe.

«Para nosotros es
relevante la presen-
cia de la Seremi,
siempre hemos con-
tado con su aporte y
sin lugar a dudas va-
loramos que ella ven-
ga y vea in situ las
necesidades que tene-
mos. Sabemos que te-
nemos un estableci-
miento donde necesi-
tamos invertir mu-
chos millones de pe-
sos y un estableci-
miento como la Es-
cuela José de San
Martín que necesita-
mos reponerlo», indi-
có la directora.

Concluyó señalan-
do que «la calidad de
la educación que le
podemos dar a nues-
tros estudiantes tam-
bién pasa por la in-
fraestructura y en
eso estamos buscan-
do el apoyo a nivel
regional».

Hasta el 22 de mayo extienden plazo de postulación al Fondo del 8%
En 10 días fue ex-

tendido el plazo para
que las organizacio-
nes sociales realicen
sus postulaciones al
concurso del 8% del
Fondo Nacional de
Desarrollo Regional
(FNDR), consideran-
do para este 2023 un
monto total de 3.650
millones de pesos.

El plazo inicial de
postulación, que ven-
cía este 12 de mayo, se
extenderá hasta el
próximo 22 de mayo,
donde las organiza-
ciones sociales del
Valle de Aconcagua
podrán postular ini-

ciativas de cultura,
deporte, seguridad
ciudadana, social y
medio ambiente.

La consejera re-
gional María Victo-
ria Rodríguez, lla-
mó a las organizacio-
nes sociales de la pro-
vincia de Los Andes y
el valle de Aconcagua,
a preparar con tran-
quilidad la postula-
ción a este fondo.
«Hoy quiero com-
partir una importan-
te información para
todas las organiza-
ciones sociales, co-
munitarias, deporti-
vas, juntas de vecinos

que están postulando
o desean postular a
los proyectos del 8%,
ya que hoy (jueves)
en el Pleno se ha am-
pliado el plazo para
la presentación de es-
tos proyectos que
vencía el 12 de mayo.
Hay diez días más,
así que preparen con
tranquilidad sus pro-
yectos y esperemos
que a todos les vaya
muy bien», señaló.

«Este concurso va
a permitir a las orga-
nizaciones sociales
postular a proyectos
de seguridad comu-
nitaria, de medio

ambiente, proyectos
sociales, cultura, de-
porte, recreación y
particularmente este
año también hemos
agregado, dentro de
los proyectos de me-
dio ambiente, la posi-
bilidad de postular a
proyectos que tengan
relación con el cuida-
do de las mascotas,
para que ustedes
puedan incluir pro-
yectos que tengan ca-
rácter animalista»,
agregó la consejera
Rodríguez

Las organizacio-
nes interesadas en
postular a este fondo,

puedan bajar las ba-
ses desde la página
del gobierno regional
www.fondosconcursabl
es.gorev.cl.

TREN PARA
ACONCAGUA

Por otra parte, y
también en el pleno
de este jueves, se dio
a conocer la aproba-
ción de $331.720.000
para financiar el estu-
dio ‘Análisis Oferta y
Demanda del sistema
de Transporte en el
Valle del Aconcagua’.

Este tiene como
objetivo principal ver
la demanda y la nece-
sidad que el transpor-
te ferroviario, a través
de EFE Valparaíso,
llegue hasta el Valle
del Aconcagua, a las
provincias de Los An-
des y San Felipe.

«Tenemos muy
buenas noticias para
el Valle de Aconca-
gua, ya que hoy (jue-
ves) en el pleno del
Consejo Regional se
aprobó un aporte de
331 millones de pesos
para hacer un estu-
dio que va a durar 16
meses, para evaluar
la posibilidad de que
el tren llegue hasta
los Andes», sostuvo
Rodríguez.

Las comunas de
Los Andes y San Feli-
pe en los últimos años
han registrado un im-
portante crecimiento
de la población, inci-
diendo en la cantidad
de viajes al Valle de
Aconcagua, aumen-
tando así los tiempos
de desplazamiento.

«Esta evaluación
va a contemplar el
transporte de pasaje-
ros y el transporte de

carga, por lo tanto, se
va a estudiar tam-
bién el tipo de carga
que transcurre por el
corredor Bioceáni-
co», dijo la Consejera,
agregando que en la
actualidad existe un
déficit de información
para estimar la de-
manda de usuarios y
la oferta de transpor-
te actual.

«Estamos muy
contentos porque ya
esto es una esperan-
za concreta para po-
der recuperar el tren
que tanto anhelo tie-
nen todos los habi-
tantes del Valle de
Aconcagua de que
vuelva el tren, prime-
ro por algo que tiene
que ver con nuestra
identidad, con la des-
centralización, con la
conexión que necesi-
tamos y también por
mejorar el mercado
que transcurre a tra-
vés del transporte te-
rrestre que circula
por nuestro valle des-
de el primer puerto
terrestre de Chile, y
que va a significar un
gran aporte para
nuestra economía,
nuestro bienestar y
recuperar algo que
sentimos muy pro-
pio, que es el ferroca-
rril», finalizó la Con-
sejera Regional.

Cabe destacar que
este estudio básico
permitirá contar con
una estimación más
certera de la deman-
da y oferta actual y
proyectada, para el
sistema de transporte
de carga y pasajeros
en el corredor com-
puesto por las comu-
nas de La Calera, San
Felipe y Los Andes.

Consejera
regional
María
Victoria
Rodríguez.


